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序  言

 本文集是北京电影学院首期人文大讲堂第一集，以培养未来电影

大师为宗旨，学科交叉、不拘一格，畅谈人文教育，重塑正义理念，

反思无学术大师的时代，弘扬钱学森先生的思维哲学和治学之道，鞭

劈“失语症”，倡导撰写学术论文“博古通今、中西融贯”；重审“新

闻学”，分析“文艺女青年”、“小清新”受众构成，计算影视院校

人才培养成本，传播西方电影大师思想，揭示大数据的深远影响，凭

借“信用”走向“靠谱”的“陌生人”；描述宏观经济新常态，强调

环境公害的社会保障，提倡发展循环经济，建设美丽中国，传承红色

基因，提高治理能力。道明卓越者的成功得益于人文基础扎实，中国

应试教育致使学生丧失基本的综合分析能力、逻辑思维和批判精神，

是与西式教育的根本差距。大师讲的故事栩栩如生，引人入胜，其至

理名言帮助我们确立人生航标，走向新岸。 

“海纳百川，有容乃大”，北京电影学院人文大讲堂遵循党的

十八届三中全会精神，响应北京电影学院党委号召，又好又快发展高

等电影教育事业；“借得山东烟水寨，换来凤城春色”，调动一切积

极因素，凝聚天下有志有才者，登高望远，脚踏实地，精心谋划，步

步为营，借鸡生蛋，喧宾夺主，整合资源，公私合营，四通八达，左

右逢源，献计献策，群策群力，理论与实际结合，科学与艺术交融，

经济与文化协同，文理工交叉、嫁接和综合，政产学研商用一体，中

西合璧，承上启下，传承创新；与北影其他院系及兄弟院校互通有无，
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共同开发优质智力资源，建立一支能写、能说、能跑，全面发展的创

新团队，推动教学、科研和创作并驾齐驱，百尺竿头，更进一步，丰

富中国特色新型影视智库，引领北影人文社会科学大繁荣大发展，促

使通识教育、基础教育课程丰富多样，进一步提高学生人文素养和科

研能力，全面发展，跻身世界强校，实现电影强国梦。形势所迫，环

境使然，全校共识，党委决策，人民期待。具体规划如下：

人文大讲堂规划每月开班 1 次，与中共北京市委讲师团、北京舞

蹈学院、中国戏曲学院、中国音乐学院、北京服装学院等高等艺术院校，

及其他社会资源联合共建，请大师讲座，师生互动，广泛吸纳广大师

生参与人文大讲堂建设，学习大师，推荐大师，记录大师，传播大师。

每学期拟出版文集 1 集，期盼广大师生踊跃投稿，诗歌，散文，杂文、

报告文学，传记文学，时政报告，各专业论文，以及学士、硕士和博

士论文、博士后出站报告等，百花齐放，百家争鸣，精品化，多样化，

国际化。

同时，借人文大讲堂开奖和文集出版东风，创建名人传记中心，

发挥北影品牌效应，类似哈佛和剑桥世界名人传记中心；建立大师（院

士）工作室，组成人文社会科学院专家委员会；招聘研究员，校内校

外，海内海外，教师学生，不拘一格，学习巴金，自力更生，聘任为主，

破终身制。开设影视经济学、影视传媒学、影视生态学等交叉学科课程。

博学之，审问之，慎思之，明辨之，笃行之。

	 曹顺庆

	 2015 年秋

	 （长江学者特聘教授、北京师范大学、四川大学文学院终身教授）
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反思没有学术大师的时代

多年来，我一直在思考一个问题，一个困扰了我多年的问题：为

什么中国当代（1949 年至今）几乎没有培养出堪称学术大师的一批杰

出人才？

我曾在《文艺争鸣》1996 年第 2 期中提出：“当今文艺理论研究，

最严峻的问题是什么？我的回答是：文论失语症！”现在，我要在这

里指出：当代中国文化最严峻的问题是什么？我的回答是：没有学术

大师的时代！为什么会出现一个没有学术大师的时代？这与“失语症”

是相关联的，一个“失语”的时代，自然不可能产生学术大师；一个

无学术大师的时代，必然是一个失语的时代。为什么会“失语”，这

与我们的整个文化战略相关，尤其是与我们的教育问题密切相关。本

文着重谈谈后一个问题。

“江山代有人才出，各领风骚数百年。”（清朝赵翼《论诗》）

在中国历史上，曾产生过无数的学术大师，他们与全世界学术大师一起，

如一颗颗璀灿的明星，在夜空中星光闪耀，争奇斗丽：西边有古希腊

的苏格拉底、伯拉图、亚里士多德，东边有中国的孔子、老子、庄子、

孟子，有印度的蚁垤、龙树；西边是旦丁、莎士比亚、歌德，东边是

屈原、马鸣、迦梨陀娑、李白、杜甫……即便到了近现代，即便在八

国联军的侵略下，在日本铁骑的烧杀掳掠中，在国共内战的隆隆炮火

中，中国的学术界，仍然是人才辈出，大师云集。从王国维到鲁迅，
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从钱钟书到季羡林，这些学术大师甚至是群体性地产生出来的。例如，

文学上的鲁（迅）郭（沫若）茅（盾）、巴（金）老（舍）曹（禺），

学术研究上的王国维、刘师培、陈寅恪、范文澜，乃至自然科学上的

三钱（钱学森、钱三强、钱伟长），我们还可以例举出一大批堪称学

术大师的名家，限于篇幅，兹不赘述。

然而，近半个世纪来，中国在人才培养上，似乎停滞下来了，不

但没有产生如司马迁、李白、李时珍那样可以傲视全球的大家，甚至

几乎没有产生一位堪与王国维、鲁迅等人相媲美的学术大师，虽然当

前学术界也有公认的著名学者，但基本上不能与季羡林、钱钟书、王

国维、鲁迅等大师级学者相比肩，以至钱钟书在当代中国，成了一个“高

山仰止”的神话，学者及广大青年学生们对钱钟书的学贯中西、博古

通今的学识佩服得五体投地。其实，有钱钟书这种学识的人，在中国

近现代史上可以大把大把地抓出来（如：林纾、严复、梁启超、章太炎、

马建忠、熊十力、胡适、吴宓以及我们前面提到的若干学者）。诚然，

钱钟书神话的形成，“钱学”（钱钟书研究）热的兴起，有着正面的意义，

这至少反映了学界及广大青年学子对学术的景仰和向往。但从另一个

角度看，也可以说是中国学界的悲哀：诺大一个中国，十几亿众生，

当钱钟书等大师级人物相继去世之后，竟再也找不出人来承续其学术

香火，在近期内，几乎不可能再产生出这样学贯中西的学术大师来了。

更不用说产生如王国维、严复、鲁迅、郭沫若等一批泰斗级学者了。

正如有人所说，这是一个没有大师的时代！中国究竟怎么了？为什么

会出现如此严重的人才断层？这是值得亿万炎黄子孙深刻反省的重大

问题。中国要想真正强盛起来，恐怕必须直面这一严峻的问题。

问题究竟出在哪里？有人认为，自 20 世纪 50 年代以来，不断的

政治运动，尤其是“文化大革命”，大整知识分子，大大伤害了学术元气；

在“知识越多越反动”的口号中，自然只会产生不学无术的“白卷英雄”

和投机取巧的小人。这一点谁都不会否认。但是，“文化大革命”已

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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经结束 30 余年了，从 1977 年开始上大学的人，如今至少是 45 岁左右了，

从 1977 年上初中的人，如今也是 38 岁左右了，从 1977 年上小学的人，

如今也 33 岁左右了。结束了“文化大革命”，中国经济社会发展走上

了快车道，改革开放成就卓著。然而，我们的人才培养怎么样呢？尽

管我们培养了大批的大学生、研究生，但是学术大师几乎没有！有人说，

“文化大革命”后成长起来的人，他们还年青，但是，人才成长的历

史告诉我们，几乎所有的大师，都是在年青的时候成名于世的。且不

论世界级大师，仅举我们大家所熟知的几位近现代文学与学术大师：

郭沫若 29 岁时（1921 年）出版了他的代表作《女神》，36 岁时写出《中

国古代社会研究》、《甲骨文字研究》；鲁迅 27 岁（1908 年）写出了

《摩罗诗力说》，37 岁时发表《狂人日记》；梁启超 23 岁（1896 年）

在上海主编《时务报》，发表《变法通议》，24 岁主讲长沙时务学堂；

胡适 36 岁任北大教授，倡导文学改革。更有甚者，刘师培 36 岁即去

世（1884-1920），年纪轻轻的刘师培，被时人公认为国学大师！回头

看看今天，1977 年后入大学者，年纪小一点的多数已届中年，年纪大

一点的有的已退休。大师何在？是这一代人不努力，不用功吗？绝对

不是！看看今天中小学生读书的辛苦状，连多少父母亲都为之心痛；

看看今天为考研而拼搏的大学生，就知道他们多么努力，多么用功！

造成这种“无大师时代”的原因无疑是多方面的，但其中至少有

一条重要的原因就是教育（包括初等教育与高等教育）问题。我们在

整个教育体制、课程设置、教学内容、教材编写等等方面，都出现了

严重的问题，导致了我们在人才培养方面的严重失误。这种失误何在？

我曾在《中国高等教育》（2000 年第 21 期）上发表过一篇题为“高校

中文学科课程设置之我见”的文章，谈到我们今天大学课程设置的一

些问题，现摘引数段如下：

目前高校中文学科课程设置主要存在的问题是：多、空、旧、窄。
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所谓“多”是课程设置太多，包括课程门数多，课时多，课程内容重

复多。不仅本科生与硕士生甚至博士生开设的课程内容有不少重复，

而且有的课程如大学写作课、现代汉语等课程还与中学重复，我们给

学生开了那么多课，灌了许多东西，为什么没有培育出像钱钟书、季

羡林这样的学者？这并不意味着这一代人不努力，而应当从教育机制

上进行反思。课程越设越多，专业越分越窄，讲授越来越空，学生基

础越来越差恐怕是原因之一。现在许多学生读不懂中国文化元典，甚

至不知《十三经》为何物，外语学了多少年，仍不能读懂外文原著，

在国际学术会议上开不了口，李白的“浪漫主义”、杜甫的“现实主义”、

几个“斯基”的理论学了一大堆，但离钱钟书、季羡林等大师的学术

素养还差得很远，这样的教育机制如果继续下去，对中国现代化建设

是很不利的。

怎样解决课程设置太多及重复设置问题？我认为应当“消肿”。

即适当减少课程门数、减少课时。可根据课程分类制定恰当的比例，

要不然各门课都想扩张自己，想消肿也消不下去。有些课程可适当合

并，如文学史与文学作品选课、现代文学与当代文学课、文学概论课

与马列主义文论课，甚至可考虑把中国古代文学史与中国现当代文学

史合为一门“中国文学史”课程，便于压缩课程，贯通古今。本科课

程设置还应当与研究生学科目录修订结合起来考虑，使课程设置具有

连贯性和前瞻性。主干课程可大致考虑为 7 门：文学概论、古代汉语、

中国古代元典导读、古代文学史、现当代文学史、语言学与现代汉语、

世界文学与比较文学。也可将现代汉语与语言学及应用语言学结合起

来设置。世界文学课应与比较文学相结合，将原开设的外国文学史改

为世界文学与比较文学史，即在世界文学史的纵向论述中，增加各国

文学的横向比较，以开阔学生眼界，增强鉴别能力。开设中国古代原

典导读，对增强学生的国学基础，对于打通文史哲等人文学科，拓宽

知识面，极有益处。
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对于课程内容“空”（空洞）的问题，许多人颇有感触，认为我

们现在的课程，大而化之的“概论”、“通论”太多，具体的“导读”

较少，导致学生只看“论”，只读文学史，而很少读甚至不读经典作

品就可以应付考试，以致空疏学风日盛，踏实作风渐衰。古汉语考试

体系，连古典文学教师也适应不了，看得懂古籍的人反而考不及格，

岂非怪事。针对这种“空洞”现象，建议增开中国古代原典（《论语》、

《老子》、《孟子》、《庄子》、《史记》等）导读，减少文学史课

时，教材搞简单一点，集中讲授，不要什么都讲。应倡导启发式教育，

要让学生自己去读原著，读作品，规定学生必读书目，老师可采取各

种方法检查学生读原著（作品）情况，如抽问、抽查、课堂讨论、写

读书报告等，这既可养成学生的自学习惯，又可改变老师满堂灌的填

鸭式教育方式。

所谓“旧”，指课程内容陈旧。教材老化的问题并没有真正解决，

例如，现在许多大学所用的教材，还是多年前的老一套。以某高校为例，

文学概论，还是以群主编的或 25 院校合编的，古代文学史用游国恩等

主编的，外国文学用扬周翰主编的。新编教材近年虽出了不少，但似

乎仍不足以取代这些老教材。陈旧教材、陈旧体系，造成了课程内容

与课程体系的不可避免的陈旧，这应当引起我们的高度重视。应积极

建议有关部门组织一批专家教授编写一批适应 21 世纪人才培养需要的

高质量的新教材，并做好新教材的使用和推广工作。

所谓“窄”的问题，也是一个亟待解决的问题。新中国成立以来，

高校学科越分越细，专业越来越窄，培养了很多精于专业的“匠”，

却少了高水平的“大师”。现在，专业过窄的问题已经引起了国家教

育部的高度重视，拓宽专业口径，加强素质教育，正在成为我国高教

发展的一个重大举措。现在不是要不要拓宽专业口径的问题，而是怎

样拓宽，如何掌握好博与专、学与用的问题。
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我在这里要重点强调这篇文章中所谈到的元典阅读问题。仔细琢

磨一下学术大师的成功之路，他们大多具备非常厚实的基础，这个基

础就是博古通今，学贯中西。而我们今天的教育，既不博古，也不通

今；既不通中，也不贯西。这并不是说我们不学古代的东西，不学西

方的东西，而是学的方式不对。《诗经》、《楚辞》、《论语》、《史

记》我们大家多少都会学一点，但这种学习基本上是走了样的。为什

么是“走了样”的呢？因为今天的教育，多半是由老师讲时代背景、

主要内容、艺术特色之类“导读”，而不是由学生真正阅读文本。另

外，所用的读本基本是以“古文今译”的方式来教学的，而并非让同

学们直接进入文化元典文本，直接用文言文阅读文化与文学典籍。这

样的学习就与原作隔了一层。古文经过“今译”之后，已经走样变味，

不复是文学元典了。仅以《诗经》为例，《诗经·关雎》：“关关雎鸠，

在河之洲，窈窕淑女，君子好逑。”对这几句，余冠英先生译为“关

雎鸟关关和唱，在河心小小洲上。好姑娘苗苗条条，哥儿想和她成双。”

余先生的今译是下了工夫的，但无论怎样今译，还是将诗经搞成了打

油诗。还有译得更好玩的：“河里有块绿洲，水鸭勒轧朋友；阿姐身

体一扭，阿哥跟在后头。”

试想，读这样的古文今译，能真正进入中国古代文化吗？能真正“博

古”吗？能真正“学贯中西”吗？当然不可能！诚然，古文今译并非

不可用，但最多只能作为参考，要真正“博古”，恐怕还是只有读原

文，从原文去品味理解。我的老师杨明照先生，是当今公认的“龙学”

（《文心雕龙》研究）泰斗。他研究了一辈子《文心雕龙》，但决不

搞《文心雕龙》今译。曾有出版社多次约杨师明照先生搞《文心雕龙》

今译本，并许以高稿酬，但先生坚决不干。在先生看来，《文心雕龙》

不可译为现代汉语，因为一加今译，就走样了，会害人不浅。如今，

我们终于认识到“古文今译”之害（弊端）了。甚至有人提出，古文

今译而古文亡，一旦全中国人都读不懂古文之时，就是中国文化危机
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之日。其实，这种危机状态已经开始呈现了，其显著标志便是中国文

化与文论的“失语症”。读不懂中国古代典籍，必然会失语。问题的

关键就在这里！我们有些中青年学者，常常以批判传统文化相标榜，

但传统文化究竟是什么？他们却并不真正懂，这是很糟的事情。传统

文化当然可以批判，但你要首先了解它，知晓它，否则你从何批判呢？

可是，当今的中青年学者，大多没有真正地从原文读过原汁原味的“十三

经”，读过“诸子集成”，以致造成了今日学界极为严重的空疏学风。

可想而知，在这种弥漫学界的空疏学风之下，能产生真正“博古通今”、

“学贯中西”的大师吗？当然不可能！“告诸往而知来者”，“博古”

做不好，就不可能真正“通今”。但我们是否在“贯西”上做得好一

点呢？看看学界这些年的现状，情况同样不乐观。

“全盘西化”曾是时髦的口号，从某种意义上说，只要不是“全

盘”，我也赞成“西化”。在我看来，当今中国学术界、教育界，不

但“博古”不够，而且“西化”也不够，准确地说是很不够！为什么

这样说呢？详观学界，学者们引证的大多是翻译过来的二手货，甚至

是三手货、四手货。不少人外语没过关，在基本上看不懂外文原文或

者干脆不读外文原文的情况下，就夸夸其谈地大肆向国人贩卖西方理

论。以致有一些专攻西方学术的人，完全不懂西文，居然也可以当上

外国文学教授、西方历史学、哲学教授等等。据传 20 世纪 80 年代初，

有一次外国文学在某市召开全国学术会议，数名外国文学学者在某风

景区考察时碰上外国人以英语问路，七、八位外国文学教师竟面面相觑，

没有一位可以用英文回答！这种学术状况近年来虽有所改善，但在不

少高校中仍然或多或少地存在着。一些中文系外国文学学者仍然依赖

译文来做研究，我并不是说不可以参照译文来研究，而是强调应该尽

量阅读外文原文，因为如果完全不读原文，一定会出问题。遗憾的是，

我们不少学生依然只能读着厚本厚本的以二手货贩来的以己昏昏、使

人昭昭的中国式的西方文论专著。可想而知，在这种状况下怎么可能
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产生学贯中西的学术大师呢？

这种不读原文（包括古文原文与外文原文）的错，大大地伤害了

学术界与教育界，直接的恶果，就是空疏学风日盛，害了大批青年学生，

造就了一个没有学术大师的时代，造成了中国文化与文论的严重失语，

造成了当代中国文化创新能力的衰减。

正是基于以上考虑，近年来，我大力倡导用古文（不用今译）读

中国文化与文学典籍，用英文来读西方文化与文学典籍。自 1995 年起，

我在研究生中开设了“中国文化原典：《十三经》”课程，要求研究

生阅读原汁原味的中国文化原典，教材直接用阮元主持校刻的《十三

经注疏》本，不用今译今注本。开始同学们都读得很艰难，但咬牙坚

持下来，一年后古文及中国文化修养皆大为提高，基本能够自己查阅

古代典籍，学术功底大大加强，不少研究生进入毕业论文写作阶段后，

才真正尝到了原典阅读的甜头。我还开设了“中国古代文论”课程，

要求同学们背诵《文心雕龙》（起码背十篇）、《文赋》等中国文论典籍，

同学们开始皆感到“苦不堪言”，但在我严格要求下，每个学生都必

须过此关，结果效果非常好，无论是写文章，还是开会发言，同学们

对中国文论典籍信手拈来，文采斐然。为了加强“西化”，从 1998 年

开始，我直接用英文版教材给研究生开设“文学研究方法论：当代西

方文论导读”，要求每位同学都必须在课堂上用英文抽读西方文论著

作。经过一番艰苦磨炼，同学们感到虽然太苦，但收获良多。我的用

心，就是试图作一个教学改革尝试，让同学们能读到原汁原味的东西，

获得实实在在的知识与智慧，而不是大讲空论，凌空蹈虚。不是在岸

上大讲游泳理论，而是让同学跳下水去学游泳，教师只是从旁边给予

必要的指导与点拨。
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